

## Presentación

Con esta entrega se completa el volumen 26 con el que se conmemoró el vigésimo quinto aniversario de *Problemas del Desarrollo*; un cuarto de siglo de estar cumpliendo el objetivo de alentar y difundir avances del pensamiento crítico económico-social que se genera en América Latina, principalmente.

El cuatro de septiembre de 1995 la Dirección del Instituto organizó una reunión de trabajo para comentar el Primer Informe de Gobierno del Presidente Ernesto Zedillo, tema que en esta ocasión, por su importancia es retomado en la sección de **Opiniones y Comentarios**.

*José Luis Calva*, académico del IIEc., realiza una seria crítica a la estrategia de "corto plazo" aplicada durante los primeros nueve meses de la administración, la cual —en su opinión— deliberadamente instrumentó una salvaje contracción económica, a fin de cumplir el objetivo prioritario dual de servir la deuda externa y abatir la inflación, aun a costa de sacrificar la economía real de los mexicanos; al final presenta los principios e instrumentos fundamentales para desplegar un programa emergente de crecimiento económico sostenido con equidad. *Ramón Pieza*, también académico del Instituto, procede al análisis de la información noticiosa publicada a partir del Informe, resaltando el descontrol, desconfianza e incertidumbre en torno al futuro y, de alguna forma, la sensación de desesperanza que el mismo provocó en todos los sectores de la población. *David Colmenares* centra su comentario en las propuestas para el nuevo federalismo fiscal que el informe presenta: descentralización fiscal y potestad tributaria; materias que requieren —comenta— de un análisis profundo para que la instrumentación de las mismas se transforme en un proceso real que satisfaga las expectativas generadas por el discurso presidencial. Concluye esta sección el comentario de *Armando Labra*, el cual de hecho se suma a la controversia sobre las causas de la crisis mencionadas por el Dr. Zedillo, ya que —afirma— se trata en esencia de los efectos de una política contaminada de limitaciones que provoca, precisamente, los males que la nación padece y que bien pueden desembocar en conflictos sociales que en su opinión urge anticipar.

Forman la sección de **Ensayos y Artículos** ocho trabajos que no son sino variaciones de un mismo tema, el desarrollo, en su sentido amplio, profundo y dialéctico en tanto proceso.

*Arthur J. Vidich* analiza los esfuerzos intelectuales de este siglo por entender y explicar la problemática central y los principales fenómenos del capitalismo del siglo XX, con énfasis en los problemas de irracionalidad política y económica. *Arturo Ortiz Wadgymar* discurre sobre el verdadero significado de la llamada globalización, interdependencia, libre comercio,

división internacional del trabajo y automatización, en el marco de lo que él denomina "la nueva economía mundial". En este mismo contexto mundial, *Faysal Yachir* describe el origen, las características y alcance de los bloques europeo, asiático y norteamericano en tanto modelos diferentes de región.

*Victor M. Figueroa Sepúlveda* reflexiona sobre las relaciones entre el Estado y la economía, con el objeto de sustentar su noción de "la gestión estatal del desarrollo" y su necesaria aplicación para lograr el desarrollo de América Latina.

*James Petras* y *Steve Vieux* realizan un análisis crítico de los planteamientos expuestos por Jorge Castañeda en *La utopía desarmada*; cuestionan el pragmatismo de este autor, cuyo trabajo refleja una influyente corriente de pensamiento político en América Latina, que evade, entre otras cosas, el terrorismo de estado y banaliza las experiencias de democracia directa y luchas populares, al reducirlas a la "izquierda militar".

*Jaime Bautista Romero* revisa el contenido conceptual y pragmático del liberalismo, neoliberalismo y liberalismo social, este último tomado como definición de la estrategia modernizadora del régimen de Carlos Salinas de Gortari; la intención explícita es dilucidar el significado, alcances y limitaciones de ese pretendido concepto. *Jaime Osorio*, por su parte, aborda el desarrollo como utopía y analiza los dilemas que presenta un proyecto alternativo para América Latina; se trata de una contribución a la revalorización teórica en torno a la caracterización del capitalismo latinoamericano.

Finalmente, *Ma. Teresa Rodríguez y Rodríguez* nos presenta los principales elementos constitutivos de la estrategia reformista introducida en la República Popular China a fines de la década de los setenta, como un retorno a la cordura económica-política por restaurar el proyecto chino original de lo que debería ser un país socialista.

En la sección de **Testimonios** se incluye el de *Gloria González Salazar*, sobre los eventos académicos que conmemoraron el XXV Aniversario de *Problemas del Desarrollo*. Lamentablemente, unos días después de entregarnos este escrito, Gloria, nuestra amiga y compañera de trabajo, una de las más fervientes colaboradoras de nuestra revista, falleció. Sirvan estas líneas para brindarle un merecido reconocimiento a su larga y fructífera obra académica.

*Alonso Aguilar Monteverde* y *Fernando Carmona* nos brindan sus testimonios sobre el pensamiento y acción de Narciso Bassols y "A propósito del centenario de Lázaro Cárdenas", respectivamente.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez  
 Director de la Revista PROBLEMAS DEL DESARROLLO